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Аннотация 
Для последних десятилетий характерны нарастающие темпы накопления отходов автомобильных шин, 
представляющих собой сложную смесь полимеров и минеральных компонентов. В ходе пиролиза 
автомобильных шин, кроме жидких и газообразных горючих углеводородов, с выходом 40-50%, полу-
чают твёрдые продукты, являющийся сырьём для получения веществ, близких по составу к углеродным 
наночастицам – веществам, способным оказывать положительное влияние на развитие и урожайность 
растений. Впервые предпринята попытка выявления токсического и ростостимулирующего воздействия 
продуктов модификации твёрдого продукта пиролиза автомобильных шин на растительные организмы 
на ранних стадиях их развития. 

Представлены результаты модельных экспериментов с использованием основного и побочного 
продуктов модификации твёрдого остатка пиролиза автомобильных шин, с их внесением в песок кон-
центрациях 200, 400 и 800 г/м2 с последующим прорастанием в нём семян пшеницы сорта «Луч 25» и 
ячменя сорта «Як 401». Обнаружены эффекты увеличения массы, сухой массы, а также длины стебля и 
корней ростков пшеницы и ячменя. Определена концентрация, при которой наблюдается ингибиро-
вание роста растений, что может быть связано с содержанием остаточных концентраций тяжёлых 
металлов в образцах. Основной и побочный продукты процесса как вместе, так и по отдельности способны 
оказывать ростостимулирующее действие. Приведённые данные свидетельствуют о перспективности 
данного метода как с точки зрения переработки отходов, так и с точки зрения получения ростостиму-
лирующих веществ нового вида. 
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Abstract 
The last decades have been characterized by an increasing rate of accumulation of automobile tire waste, which 
is a complex mixture of polymers and mineral components. During the pyrolysis of automobile tires, in addition 
to liquid and gaseous combustible hydrocarbons, with a yield of 40-50%, the solid products are obtained, which 
is a raw material for the production of substances similar in composition to carbon nanoparticles – substances 
capable of having a positive effect on the development and yield of plants. For the first time, an attempt has 
been made to identify the toxic and growth-stimulating effects of modification products of the solid pyrolysis 
product of automobile tires on plant organisms at the early stages of their development. 

The results of model experiments using the main and by-products of modification of the solid residue of 
pyrolysis of automobile tires are presented, with their introduction into sand at concentrations of 200, 400 and 
800 g/m2, followed by germination of wheat seeds of the Luch 25 variety and barley of the Yak 401 variety. 
The effects of an increase in weight, dry weight, as well as the length of the stem and roots of wheat sprouts and 
barley were found. The concentration at which inhibition of plant growth is observed has been determined, 
which may be related to the content of residual concentrations of heavy metals in the samples. The main and 
by-products of the process, both together and separately, are capable of having a growth-stimulating effect. 
These data indicate the prospects of this method both from the point of view of waste recycling and from the 
point of view of obtaining growth-stimulating substances of a new type. 

 


